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人物汇文 体

如沐
风春

“拆迁办主任”“冰上蔡依林”

“最美冰壶金花”……这是多年前

网友给岳清爽起的绰号，以此来表

达对她的喜爱。确实，爽朗的性

格和超高的颜值，让岳清爽成为

众多网友心中中国冰壶的初代女

神。而谈到自己的绰号，她也有

些小小的得意：“我特别想找到那

个当年叫我‘冰上蔡依林’的网

友，太有才了！”

接触冰壶运动前，岳清爽是一

名专业速滑运动员，因为从小个子

很高而且喜欢体育，一直是学校里

的短跑明星，后来被挖掘去练了速

滑，2000年才开始改练冰壶。

2003年，年仅18岁的岳清爽

和队友夺得第十届全国冬季运动

会冰壶比赛的冠军，这个漂亮的黑

龙江姑娘开始崭露头角，之后她被

选入国家队。在中国女子冰壶队，

她司职二垒，也是队里个头最高、

最漂亮、最时尚的队员。至于网友

给她起的“拆迁办主任”绰号，也很

贴切，因为岳清爽的场上职责就是

把对手的壶清开，为队友保驾护

航。她的队友周妍曾表示，岳清爽

是队中最坚强的一员：“平时生活

训练中有顶不下来的时候，小爽总

是最坚强的那个。虽然她年龄比

我们小，但那股积极向上的劲儿，

总能激励我们勇敢向前。”

后来的事情大家都知道了，

2009年，中国女子冰壶队勇夺世

锦赛冠军，2010年“四朵金花”又

打进温哥华冬奥会，摘得一枚铜

牌。尽管这已经是中国冰壶历史

最好成绩，但对于岳清爽和队友来

说，心里仍留有遗憾，所以“四朵金

花”赛后曾抱头痛哭。而当年冬奥

会上的遗憾，也为岳清爽日后成为

中国轮椅冰壶队主帅埋下伏笔，因

为她还想一圆心中的奥运冠军梦。

她曾是中国女子冰壶
队最美金花，2009年携手队
友王冰玉等人夺得世锦赛
冠军；她现在是中国轮椅冰
壶队主教练，2018年平昌冬
残奥会率队勇夺冠军，那也
是中国残奥代表团历史上
首枚奖牌。

她，就是岳清爽，昨天率
领中国轮椅冰壶队再次杀入
北京冬残奥会决赛，距离卫
冕成功只差一步。从冰壶到
轮椅冰壶，从运动员到教练
员，每个人生阶段都精彩无
比，而她漂亮转身的背后，是
对冰壶运动无穷的热爱。

2014年索契冬奥会后，岳清

爽逐渐淡出国家队，回到母校哈

尔滨体育学院成为一名老师，她

说自己选择这个职业，也是割舍

不下对冰壶运动的热爱，为了能

够推广这项运动：“我回到母校任

职，能让更多大学生了解冰壶运

动，走上冰壶道路。”那时岳清爽

还担任学校冰壶队的主教练，并

取得了不错的成绩，不过她没有

想到有一天，自己会成为中国轮

椅冰壶队主教练。

2017年，中国残联的领导到

哈尔滨体育学院开会，了解到岳清

爽的经历。“这样的人才你们得借

给我们。”中国残联向体育学院的

领导提出了借调岳清爽的需求，结

果没几天，邀请函就给她打过来

了。在接到邀请函后，已经成家的

岳清爽没有立马做出决定，因为毕

竟带队伍就要外出征战远离家人，

但她最终决定勇挑重担，“毕竟我

在场上没拿到冬奥会冠军，我想能

不能作为教练来圆这个梦。”

当时距离2018年平昌冬残奥

会开始已经没多久，时间紧任务

重，岳清爽也把全部精力都投注到

轮椅冰壶队的队员身上。以前当

队员时，她是比较“心大”的队员，

2009年世锦赛决赛前，队员们都

紧张得失眠，而她上床5分钟就睡

着了；当了教练之后，她开始体会

到失眠的滋味，不但要考虑技战

术，还要关注每个队员的运动状态

和心理状态……最终，岳清爽的付

出也有了收获，她带领中国轮椅冰

壶队勇夺冠军，这枚金牌不但是中

国体育代表团在冬残奥会上金牌

和奖牌零的突破，也打破了2006

年都灵冬残奥会轮椅冰壶正式成

为比赛项目以来、加拿大队对该项

目的冠军垄断。岳清爽说：“这块

金牌不只圆了队员的梦，圆了中国

轮椅冰壶队的梦，也圆了我的梦。”

为了圆一个又一个更美好的

梦，北京冬残奥会的两年多备战时

间里，岳清爽和队员们同吃同住，

其间只回过两次家，她和儿子更多

时间只能在视频中相见。有趣的

是，岳清爽也希望儿子将来能从事

冰壶运动，这也是当年那支国家队

“四朵金花”的小约定，“荫姐（柳

荫）带了个头生了个女孩，大家当

时就想抓紧生女孩组个冰壶队

吧！随后周妍生了个男孩 ，这就

可以打混双，后来冰玉家是女孩，

而我家是男孩，刚好一个混合四人

阵容。”

这次北京冬残奥会，中国轮椅冰壶队

压力不小。一方面主场作战，自己想取得

好成绩，又被外界寄予厚望，容易背上心理

包袱；另一方面，作为卫冕冠军，也容易成

为众矢之的，比赛过程更艰难。

果不其然，循环赛前两场，中国队就遭遇

两连败，队员压力陡增。但是不怕，岳清爽有

减压妙招，那就是给队员唱歌。2018年平昌

冬残奥会上，为了鼓舞队员，岳清爽曾在露天

广场伴着寒风，拿着一个水瓶当麦克风，为队

员演唱了一首《火苗》，这把火也燃起了队员

们的希望，最终中国队一举夺冠。从那以后

每逢大赛，中国轮椅冰壶队就用赛前唱歌的

方式放松压力，鼓舞士气，这套“独门绝技”也

屡试不爽。

3月6日下午，中国轮椅冰壶队第三场比

赛的赛前准备会上，岳清爽让替补队员孙玉

龙带着大家高唱一曲《向天再借五百年》，这

首铿锵有力的歌一唱完，连续失利给队伍带

来的压抑气氛被一扫而空，后面取得八连胜

获得循环赛第一。昨天的半决赛前，中国队

再战之前战胜过自己的加拿大队，岳清爽亲

自给队员们唱歌减压，她唱了一首《套马杆》，

鼓舞队员们像套马的汉子一样勇敢向前。

最终，中国队赢了，9比5战胜加拿大队，将

在决赛中对阵瑞典队。岳清爽表示，自己决赛

前还会给队员们唱歌，而且就是平昌冬残奥会

时唱的那首《火苗》，“其实队伍的技战术都没有

问题，我想告诉队员们的是，最重要的是做好自

己，不要有压力，享受比赛过程，我们已经一路

拼过来了，最后一场更要拼到底”。

本报记者 李元春

员号最多的队员

队外执爽国家队

3月11日下午，北京冬残奥会轮

椅冰壶半决赛在国家游泳中心“冰立

方”结束角逐。经过8局鏖战，中国队

以9比5战胜三届冬残奥冠军加拿大

队晋级决赛，将在今日与瑞典队争夺

冠军。有趣的是，赛后中国队两名教

练岳清爽和李建锐，一人举起一只靴

子庆祝，这到底是怎么一回事？

“靴子是李建锐教练的，过去比赛

他每次都穿，就有两次没穿，然后我们

就输了，所以大家就觉得这是‘宝靴’，

成为一种幸运的象征。”中国轮椅冰壶

队队员王海涛赛后解密说，这双靴子

是全队的“幸运靴”，从2018年平昌冬

残奥会就一直带着，近年来每当半决

赛和决赛胜利后都会高高举起，为队

伍助威。

“每次关键的比赛会拿出这双靴

子，但是今天的关键是队员发挥稳

定。”中国队主教练岳清爽赛后表示，

循环赛第一次碰加拿大队时，队员在

家门口比赛想赢怕输发挥不佳以3

比7输给对手，“我们后面的比赛能

够连续赢，就是因为大家心态更好，

表现得更稳定。今天半决赛我们依

然延续了前几场比赛的心态，技术稳

定、心态稳定，获胜属于正常发挥。”

本报记者 李元春
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